



Recientemente estuvieron en nuestra ciudad la presidenta y vice-presidenta de la Asociación Madres de Plaza de Mayo. Las Sras. Hebe Pastor de Bonafini (tres hijos detenidos-desaparecidos) y María Adela Gard de Antokoletz (un hijo detenido-desaparecido), ofrecieron una conferencia de prensa, presidieron un acto público bajo el lema "Defender la Vida" y tomaron contacto con numerosas personas y asociaciones. La visita fue oportuna para que TIEMPO LATINOAMERICANO dialogara con ellas con el deseo de ofrecer a sus lectores una imagen más cercana de estas controvertidas Madres argentinas.

Juan Carlos Molina

Entre el dolor y la esperanza

SUS COMIENZOS

La conferencia de prensa fue cordial y sincera. Era la primera vez que representatnes de esta asociación pionera en la lucha por la vida llegaba a Córdoba. Porque a un año del golpe militar, cuando estaban en la cumbre de su poder, cuando nadie hacía sombras o levantaba un dedo acusador, allá por abril de 1977, un grupo de madres organizaba la primera protesta al régimen militar del Gral. Videla. Desde entonces muchas cosas se han dicho y escrito sobre estas "locas" de la Plaza de Mayo...

Y ahora estaban aquí, entre nosotros. Pero no todos los hombres de prensa acudimos a la cita siendo la televisión la gran ausente. ¿Miedo? ¿Censura? ¿Falta de interés? ¿Falta de conciencia? No lo sabemos, pero su visita no pasó desapercibida para muchísimas personas que se dieron cita en un local céntrico para escuchar su exposición sobre la vida y la dignidad de la persona.

— Cómo nace la organización, su lucha?

— "Cuando a una madre le desaparece un hijo, sale a la calle y golpea todas las puertas, pero al poco tiempo se da cuenta que su búsqueda también es de otras madres" — comienza diciendo Hebe con cierta dulzura y dolor a la vez. "Es entonces cuando nos organizamos y nos movilizamos las madres siempre han estado en la calle"

Las palabras salen con fuerza y serenidad mientras sus ojos azules tienen una luz de tristeza. Me viene a la memoria el episodio del sábado 15 de octubre de 1977 cuando 300 madres se reunieron delante del Congreso para entregar a la Junta Militar un petitorio con 24.000 firmas solicitando la investigación sobre los desaparecidos. La policía las reprimió y detuvo a la mayoría. Es allí donde los militares toman conciencia que las Madres se han organizado.

— "Durante mucho tiempo entrábamos a la Plaza rodeadas de militares, nos detenían, nos arrastraban, nos dejaban en libertad... y el país no se enteraba" — agrega María Adela en un tono pausado y suave. Luego continúa: "Pero había insistencia, fuerza y empeño, así uno y otro día volvíamos a la Plaza. A pesar del frío, la lluvia, el viento o el calor, allí estaban las madres señalando que algo horrible embarga al país"

El diálogo se hace más fluido. Se conoce que son luchadoras de garra y ley. Se han entrevistado con personalidades políticas, religiosas e intelectuales de nuestro país y el extranjero. Tres veces estuvieron con Juan Pablo II, varias con juristas internacionales y muchas veces con los hombres de prensa. En todos lados han dicho la misma verdad: "Nosotras pedimos a nuestros hijos vivos, porque los sacaron vivos. Aquí no hubo guerra, ni nada de lo que los militares dicen. Nuestros hijos

fueron sacados de la universidad, de sus lugares de trabajo o de su hogar. En el 72 o/o de los casos "el rapto" se hizo delante de testigos, con vida y sin defensa. Nuestros hijos, desidentes políticos, opositores a los militares denunciaron al régimen y ésta es la única razón por la que los hicieron desaparecer".

SUS VIAJES

— Señora Hebe, la Asociación de Madres responde a alguna ideología o partido político?

— "Las Madres no defendemos ideologías. A ninguna madre le preguntamos que hacía su hijo, ni que hace ella. Es una madre que ha perdido un hijo por eso nos unimos a ella. Nosotros defendemos la vida y no algún partido político. No propiciamos candidato ni partido político y es más, por estatuto la comisión directiva no puede afiliarse ni participar de actividad partidaria. Sólo tenemos dos armas: el amor por nuestros hijos y la verdad que como madres tenemos en nuestras manos".

— A veces se tiene la imagen de que Uds. viajan al extranjero para hacer las denuncias, creando así una mala imagen del país, ¿que nos dice de esto Sra. María Adela?

— "Nada de lo que hemos dicho en Europa no lo hemos dicho antes aquí, porque creemos que los problemas se solucionan aquí adentro. Pero cuando nadie te escucha, ni contesta, entonces tienes que salir a gritar tu indignación a cualquier lado".

— Si hubiese que definir su acción o metodología de lucha?

— “Las Madres hemos optado por una acción no-violenta, es decir, por la no-violencia activa”

— Díganos entonces, cuál fué el motivo de su gira por Europa?

— “La gira que hemos hecho este año por el exterior ha sido para solicitar a los países que pidan por sus desaparecidos. Los hay de 26 países. De Europa, América, África y de Asia... creo que no debe haber de Australia — recuerda María Adela mientras esboza una sonrisa—. Por lo tanto, como puede ver, no es sólo un problema nacional, sino mundial. Y los reclamos de los países poderosos puede ayudar a desatar la madeja...”

EL INFORME MILITAR

— Señora Hebe, pasemos al informe dado por la Junta militar. Allí se dice que no hay desaparecidos con vida y que todos están jurídicamente muertos, que opina de esto?

— “Nosotras no le creemos, ni le hemos creído a los militares, además el informe ha sido condenado y repudiado en todo el mundo. Nosotras sabemos que hay desaparecidos con vida, por lo tanto nuestra lucha se dirige a salvar a esos. Y si eso no ocurre, tenemos conciencia que muchos de los nuestros han sido salvajemente asesinados, por lo tanto exigiremos que se nos diga el por que, el cuándo, por quién, dónde. Y esa respuesta no la ha dado la Junta”.

María Adela que permanece escuchando a su compañera, interviene: “El documento de las FF.AA. es falaz y mentiroso cuando se refiere a los detenidos-desaparecidos. Es soberbio al mejor estilo militar y dice además: “Saldremos en cualquier momento a repetir lo que hemos hecho”. Entonces yo me pregunto ¿a quién le va a tocar próximamente? A Ud., a nosotras, a todos los que piensen distinto, a tu hijo o a tu nieto, así en esa forma loca, diabólica, absurda e irracional como actuaron”.

— Qué elementos tiene para decir que están con vida algunos de sus hijos?

— “Toda esa gente que está hablando ahora y que participó de estas cosas, como en el caso de Peregrino Fernández —responde Hebe— También hay gente que ha salido y que antes estaba “desaparecida” o detenida, ellos cuentan lo que han visto, pero no se animan a hacerlo públicamente. A fines del año pasado también “aparecieron”

algunos, y si éstos están vivos, ¿por qué no otros?”

LOS PARTIDOS POLITICOS

Se advierte conciencia dentro de los dirigentes políticos en relación al tema “desaparecidos”?

La Sra. Hebe de Bonafini vuelve a tomar la palabra.

— “Yo creo que todo el país está tomando conciencia. Si bien es cierto que los partidos mayoritarios no han pedido con la fuerza necesaria, la juventud de esos partidos tiene claro lo que quieren y están exigiendo que sus dirigentes tomen como bandera la cuestión de los desaparecidos. Nosotras estamos siendo invitadas por distintos partidos para explicar nuestra lucha. También hemos ido a distintas facultades de la Universidad de Bs. As. para esclarecer sobre lo que estamos haciendo. La juventud tiene derecho a saber todo lo que pasó, porque si nosotros aceptamos en silencio y decimos que sí a todo lo que dicen los militares, si permitimos estos crímenes y nos quedamos calladas, estamos posibilitando su repetición. Y esto ha sido tan grave que no se puede olvidar ni perdonar porque esto, no se tiene que volver a repetir nunca más”.....

— Perdóne que le interrumpa señora, a qué atribuye la falta de firmeza de los partidos políticos frente a esto?

— “Yo creo que los militares han querido siempre condicionar este tema. Se habló de “manto de olvido”, “ley de olvido” y miles de cosas más para condicionar a los partidos políticos. Algunos en un principio pensaron en que se podía hacer, pero frente a las movilizaciones

de miles de personas, han retrocedido pensando que no se puede olvidar ni dejar de lado este problema”.

LA IGLESIA

Unos días antes de la entrevista había leído en el libro “Las locas de plaza de Mayo” de Jean Pierre Bousquet una frase de la hermana Alice Domont quien trabajó junto a ellas “Las madres de los desaparecidos son, en su mayoría, católicas. La prueba que les ha sido enviada es muy dura, muy difícil de sobrellevar. ¿Cómo es posible llamarse cristianos y no asistirlos?” (La Hermana Alice fue secuestrada el 8 de diciembre de 1977 junto a diez familiares de desaparecidos)

Por otro lado y en otro momento de la conversación, la Sra. Adela de Antokoletz había dicho “Yo soy católica, apostólica, y romana y siempre he trabajado en movimientos de Iglesia pensando que de ese modo servía a Dios”. Entonces hicimos la pregunta:

— ¿Qué opinión le merecen las actitudes de la Iglesia argentina?

— “No es la Iglesia que nos gustaría tener. Si bien hay honrosas excepciones, la Iglesia lo único que ha hecho han sido declaraciones. Las excepciones que se pueden contar con los dedos, son las que rompen ese esquema”.

Por otro lado la Sra. Hebe agrega: “Si los políticos y la Iglesia hubiesen sido todo lo fuerte que la situación exigía desde el principio, cuando fuimos a golpear sus puertas, hoy no estaríamos llorando a 30.000 desaparecidos”.

— Qué impresión tienen de la visita al Papa?



Las Sras. Hebe P. de Bonafini y María de Antokoletz en la conferencia de prensa que ofrecieron en el Centro Ecueménico Cristiano de Córdoba.

— No fue una audiencia especial, sino que en la audiencia general del día anterior a su viaje a Centro América, tuvimos un lugar privilegiado. Cuando estuvo frente a nosotras, le dijimos quienes éramos y que queríamos. Le dijimos que tenía que actuar inmediatamente porque había gente con vida y era necesario salvarlos.

Nos respondió que ya se había ocupado y pedido por ellos, pero le dijimos que eso no había sido suficiente porque por su pedido no había aparecido ninguno. Entonces dijo: "Habrá que buscar nuevas formas". Le pedimos que utilizara la misma fuerza que usa para pedir por Polonia".

DIRIGENTES GREMIALES

— Qué receptividad han tenido en los círculos gremiales?

— Muchas asociaciones gremiales de base o grupos de obreros nos hacen llegar su apoyo y adhesión, pero las cúpulas no nos atienden. Podemos estar



horas sentadas, esperando... Fíjese que es más fácil ver al Papa que a los cegetistas...

— Qué otras actividades desarrolla la Asociación?

— Nuestra tarea es la defensa de la VIDA con todo lo que ello significa.

Damos apoyo psicológico y apoyo escolar a los hijos de nuestros hijos. Nos reunimos con la Asociación de Familiares y el MEDH (Movimiento Ecuaménico por los Derechos Humanos) para coordinar la ayuda a casos concretos. También a nivel cultural tratamos que este problema no se olvide. Hay cuatro libros en ejecución, dos películas en el exterior, se musicalizan poemas, de México hemos traído una "Cantata a Las Madres". Editamos un boletín mensual y otro trimestral. Ha salido el libro "Las locas de Plaza de Mayo" que es un best-seller. En fin, como ve, algo más que ir sólo a la plaza..."

El grabador se detiene. Nos despedimos con un "Hasta pronto". La sonrisa que no se ha borrado de los labios, se hace más clara en el momento de la despedida. Es como si algo de nuestra propia madre también se ocultara bajo el clásico pañuelo blanco que cubre la cabeza. Un pañuelo que es un arco entre el dolor y la esperanza de Las Madres de nuestra Plaza de Mayo.

LA ASOCIACION

El 30 de Abril de 1977, por primera vez, a las cinco de la tarde, catorce mujeres desafiando la prohibición de la Junta Militar, se congregan en la Plaza de Mayo.

En Agosto de 1979 se convierte en Asociación Madres de Plaza de Mayo, se aprueban sus estatutos, declaración de principios, organización y se le otorga personería jurídica.

Hoy cuentan con más de 2.500 asociados que pagan una cuota mensual como así también una gran cantidad de socios honorarios.

PREMIOS RECIBIDOS

Una gran parte de los ingresos con que cuenta la Asociación proviene de premios recibidos. Aquí los más significativos:

— El primero en 1979, otorgado por una Universidad de Alemania, el "Premio de la Paz". Además del diploma y medalla va acompañado de dinero que aportan los alumnos. Estos organizan una campaña para donar su propia sangre y su equivalente en "marcos" hacerlo llegar a las Madres. Se recogen 7 litros.

— En 1980, cuando a Pérez Esquivel le dan el Nobel de la Paz, el pueblo de Noruega decide dar su "Premio de la Paz". Se recoge dinero puerta por puerta, en la salida de las Iglesias, en los Sindicatos y ese importe se entregó a las Madres Argentinas. Anteriormente se hizo lo mismo con Luther King y la Madre Teresa de Calcuta.

— En 1981 una Iglesia ecuménica de Houston, Texas, decide darles un premio a los que luchan por la "verdad y libertad"

CASA PIOTTI

Artículos del Hogar

Avda. San Martín 465

TE. 96110

LA CALERA